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追 忆

回望射雕处回望射雕处,,千里暮云难平……千里暮云难平……
□郭敬宜

是夜，金庸先生离去的消息传来，正是晚秋

时节，愁绪化作点点泪，瞬间不能自已……

《金庸华山论剑》已过去整整15个年头，往

事虽如昨日般历历在目，可如今回望，确如暮云

千里，胸中难平。

先生称我为“忘年交”，我与先生的真正相

识，缘自大型文化活动《华山论剑》。2003年 7

月，当得知先生将在杭州出席一场活动，我决定

赴杭州，力争见到先生当面邀请。中央台采访先

生的会议室门开了，我第一个挤了进去，原来里

面还有《南方周末》等几家纸媒的联合采访，大

家纷纷在和先生合影留念。恰好一位摄影记者

是陕西乡党，他热情地招呼我站在了先生身旁，

留下和先生珍贵的第一张照片。随即，我俯下身

向先生做自我介绍，我是陕西电视台的记者，名

叫郭敬宜，紧接着说：我们班同学都叫我“郭靖

他姨”，先生听后朗声一笑，一旁的查太太也轻

声掩面而笑，先生声音不大但语速很快地说：小

孩子顽皮。我接着简单陈述《华山论剑》的设想，

没想到我刚说了几句，先生竟说好，可以参加！

临走又向先生说起了我祖母也姓查，先生问：

“陕西也有查姓人家？”我说：有，人数不多，大概

有两个村子；尔后，又说了写信发传真到香港邀

请先生云云。后来多次回忆当年情景，不知是我

的开场白，还是祖母的姓氏，抑或是我的真诚，

我想大概是那一刻的因缘和合。

远远看到一艘画舫，知道是来接先生泛舟

西湖去找寻古时文人雅趣的，只好目光注视，心

下感激。不知不觉，到了著名的楼外楼饭店，要

了一杯西湖龙井坐在门前的长椅上，想起了年

少时为看《射雕英雄传》《神雕侠侣》从这个村子

飞奔到那个村子，想起了嚷嚷着让手巧的高年

级同学帮我梳黄蓉那样的小辫，对照刚刚见到

无比仰慕的金庸先生，恍如梦境。这时，日头西

斜，我的心情陡然复杂起来，因为这么大的活动

先生是同意了，可是口说无凭，不是怕先生反

悔，而是，先生是这次文化活动的一号人物，没

有“1”再多的“0”还是“0”。一番左思右想，决定

以提问题的记者身份去参加次日的见面会，随

后迅速调来我台摄像。

为了配合主办方，问题几番取舍，决定这样

提问：“尊敬的金庸先生，因为您写了华山论剑，

华山论剑现在成为了一个成语，高手对决的巅

峰时刻，想必您的心情也跟着起落”。当时我们

被本地媒体挤到一个稍偏的不利位置，我频频

举手，大约第五个我得到了话筒，刚介绍完自

己，还没有说问题，先生就抢先一步说：“是郭小

姐吗？10月份的华山论剑我会去。”

《南方周末》在那一期的报纸上写道：金庸

先生杭州读者见面会充满了商业味道，居然还

有一家电视台当场邀请金庸先生参加华山论剑

活动，这是后话；再后来，和《南方周末》的记者

熟识后，每见到我，他总说：你当年太智慧了，你

等于让老爷子在全国媒体面前做了承诺，等于

给你们台在杭州免费召开了一场新闻发布会。

大型文化活动《金庸华山论剑》如期举行，

先生“过三关”，登顶华山北峰与众位作家学者

谈笑间，云海翻腾；期间感慨先生的博学多才，

历史、地理、佛学、哲学、文物、民俗等知识信手

拈来，正如先生的挚友梁羽生先生所说，武侠小

说的作者知识面越广越好，否则只能盲目地编。

其实，先生还一直在研究四裔学，在西安还向历

史学家请教有关匈奴变迁的问题。冯其庸先生

这样评价先生：“一个小说家具备如此丰富的历

史、社会知识，而且文章如行云流水，情节似千

寻铁链，平平叙来而语语引人。”随后的《法门说

禅》《碑林谈艺》先生句句掷地有声，余味悠长。

《金庸华山论剑》系列活动荣获新中国60年最

有影响的电视节目。

“飞雪连天射白鹿，笑书神侠倚碧鸳。”先

生14部作品的集联，那一个个字是那么美妙

的邂逅，从而使得诗情画意俱现。可先生在公

众场合从不为武侠小说“吆喝”，甚至还“自贬

身价”，称“武侠小说”也有一点文学的意味，但

基本上还是娱乐性读物，只是成年人的童话，

最好不要跟正式的文学作品相提并论，先生的

低调，谦虚谨慎，被有些人认为是“欲擒故

纵”，实在令人遗憾。因为先生多次讲，我亲耳

聆听到的就有三次，他希望他的作品在娱乐休

闲时读，先生强调虽然他的小说是建立在一定

的历史故事基础之上，但小说毕竟有小说的门

路。其实在先生年岁渐高时最想做的一件事就

是写一部小说体的《中国通史》。上剑桥也好，

拜会历史学家也好，都是为此具有正史意义的

小说搜罗素材，可见先生对武侠小说多次表明

的观点，绝非自谦。

记得《金庸华山论剑》期间，先生和太太坐

在车后排，我坐在副驾驶，转过头告诉先生：“您

出任浙江大学文学院名誉院长后，浙大的排名

紧随清华、北大、复旦，位列第四，而且读您小说

的人，女大学生不在少数。”先生听完有些激动

地笑了，并说：“浙大的基础好，江南人很讲究读

书求取功名的。”接着讲：“有一位小学四年级的

小学生写信给他，说他上课时总想着看我的武

侠小说，偷偷地放在桌屉里看，被数学老师批评

并收走了书。”先生又说：“学生喜欢看我的书，

就是看打来打去，谁武功高，谁不可战胜。课余

时间看没问题，不要上课看，上课看影响功课，

也是对老师的大不敬。”先生说这话时，神情激

昂，几乎挥舞着双手。

南海边，香江畔，金庸先生一只手“妙笔著

文章”，一只手“铁肩担道义”；一边武侠小

说——“娱乐性读物”15部，一边时评社论——

严肃而言之有物两万多篇。后者被先生更加看

重和用心，这也是北大授予先生名誉教授时，称

先生是有进取心的新闻学家的原因。可以说先

生是下午褒贬现实生活，晚上揄扬千古侠风。现

实主义、浪漫主义冷热交替，如此巨大的张力，

可见先生功底之深。

“人在江湖，身不由己。”可以说，我对江湖

最初的模糊印象，来自于先生作品改编的电视

剧；后来再读小说，对“江湖”有了更深的理解。

“江湖”寄托着芸芸众生对公道和正义的希望。

江湖上凡事“理”字当头，不论上下尊卑。宋太祖

赵匡胤问宰相赵普天底下什么最大，满以为赵

普会说皇上您最大，因为皇上就是天子呀！问

了两遍，没想到赵普慢悠悠地说“天底下理最

大”。朝廷之上和江湖之中都视“理”至高无

上。只是江湖对“理”的理解和表现方式统统指

向良心和义气。江湖上唯一的规则是：匡扶正

义，惩恶扬善。

有人说，金庸先生的伟大就是用虚幻的笔

为我们构建了一个真实的江湖，人们乐在其中。

看小说里高手们打来打去，打的精彩，打得好

看，打得引人入胜，打得欲罢不能。“不武不是

侠”，先生笔下创造出的武功有：降龙十八掌、一

阳指、吸星大法、双手互搏、独孤九剑、黯然销魂

掌、直至乾坤大挪移等等，光听名字都那样地叫

人心驰神往。可打到最后，先生告诉我们：武功

最高是“挨打不还手”、“无招胜有招”；武功最高

的境界是独孤求败，是万物一般、众生平等。乃

至于草木竹石均可为剑，“碧海潮生曲”也可以

变作武器，还有什么七心海棠、千蛛万毒手，叫

人拍手称绝。大幅大段的武功对打“看似寻常却

奇崛，成如容易却辛苦”，那是想象力的丰富和

一个个知识点超级链接搭就出来的过程与细

节。同时，先生在一招一式中无不体现着中国文

化的博大精深，琴棋书画、插花品茗、易学医学、

儒释道算术，这些以“文”的抒情强烈地衬托渲

染着“武”的境界。寓诗词歌赋于刀光剑影中，写

尽诗酒年华。难怪那么多读者迷醉其中，作品中

许多经典桥段甚至成了华人共通的语系，成了

坊间里弄的流行语。比如，《射雕英雄传》结尾

处，一代宗师欧阳锋在华山顶因痴迷武林绝学

《九阴真经》而致走火入魔，经脉忽顺忽逆，声嘶

力竭地问：欧阳锋是谁？我是谁？！

《金庸华山论剑》直播时，在华山索道的轿

厢里，当主持人问先生：“为什么只写了华山论

剑，而没有写嵩山论剑、泰山论剑、恒山论剑?”

其实先生在《射雕英雄传》中早已回答了这个问

题，书中是这样写的：“那华山在五岳中称为西

岳，古人以五岳比喻五经，说华山如同《春秋》，

主威严肃杀，天下名山之中，最是奇险无比。”先

生写华山论剑，因为只有西岳的险峻无比可以

匹配武功的高深莫测。同时，可以看出先生对写

作的严谨态度，虚幻之下，是

有出处的真实。

先生创造了一个属于自

己的江湖，让我们看看先生

的文采与思想，看看先生作

品背后的见地和主张。

《天龙八部》中鸠摩智笑

说：“老衲今后行行止无定，

随遇而安，心安乐处，便是身

安乐处。”是先生对佛家的

“所在皆适处”以及苏轼的

“此心安处，便是吾乡”的另

一种表达；《笑傲江湖》中，一

个白衣飘飘的男子素手挥五

弦，一个鹤氅轻裘的男子仰

天长啸，刘正风和曲洋是不是有点魏晋名士的

风度？隐居山林与自然为友，“越名教而任自

然”；误了几多女孩终身的杨过，究竟长得有多

英俊？先生仅仅用了八个字“剑眉入鬓，凤眼生

威”，就令人生发出多少浮想联翩。“问世间情为

何物，直教人生死相许。”看看先生的作品里头

是如何绵绵柔情、盈盈粉泪。张无忌说：“让我一

生为你画眉。”萧峰说：“阿朱就是阿朱，四海列

国，千秋万载，就只一个阿朱。”萧峰还说，“阿紫

呀，你什么都好，可你不是阿朱。”杨过说：“莫道

黯然销魂，何处柳暗花明。”令狐冲说：“我和你

退出武林，封剑隐居，从此不问外事……”郭襄

峨眉山出家后说：“其实我只是爱上了峨眉山上

的云和霞，像极了16岁那年的烟花。”《雪山飞

狐》中苗若兰那嫣然一笑，红唇未启，骨头先自

酥了半边。至于香当用素馨还是荤馨，香炉朝南

还是朝北，还肯和她争执吗？小说结构上用的戏

剧手法：严家炎教授讲，在《射雕英雄传》里先生

写郭靖与黄蓉密室疗伤，创造性地把舞台分成

了两半，一明一暗，郭靖和黄蓉在暗的舞台，另

一半明的舞台则让黄药师、周伯通、欧阳克、杨

康、穆念慈和全真七子轮流登场，目不暇接，剧

情跌宕，巧思妙想，拍手称奇。郭靖愚笨，先生通

过对郭靖不惜笔墨的刻画，让人们相信笨鸟先

飞，铁杵磨成针，以及功夫不负有心人，这些俚

语并不是什么华而不实的大道理，而是真真切

切的人生经验。

先生给我们留下几多人生哲学，几多精神

财富。

先生对年轻人的勉励：“年轻人的首要任务

就是学习，学做学问，才能武装自己。其次是学

做人。做人很简单，就是要做正直、坦荡的人。”

今天，我们常常说先做人，后做事。先生为什么

这样说呢？后来得知先生从小痴爱读书，先生表

示爱读书就会心无旁骛，就会明白是非，书中自

有仁义礼智。

先生对中国文化的态度：“中国文化是‘静’

的文化，讲究‘和为贵’。如果能在弘扬中国文化

方面做一点事情，让世界更多地了解和欣赏中

国文化，让世界变得更美好，更精彩，我会觉得

很欣慰。”

先生对大学的期望：“大学最基本的构成应

该是自然科学和社会、人文科学并重，如果只重

视自然学科，只培养这方面的人才，社会就成

为了一个机械化、技术化的社会。如果人类只

重视技术而忽视情操，我想，这与动物又有什

么区别？”

先生对学习的经验：即学即用，若有需要，

立即去学，把“不懂”变作“稍懂”，从“外行”转为

“半内行”。

先生对小说改编影视剧的建议有过这样的

比喻，就像嫁出去的女儿，虽然不能干涉太多，

但看着她缺胳膊少腿，心里总归难受！后来，先

生总是在谨慎地授权。

先生对未来的期许：在和日本作家池田大

作《探求一个灿烂的世纪》对话录中谈到，崇高

的精神，高尚的人格是恒久和平的基础，人类应

为此而努力。

先生作品中，写尽了人世间的别离，这次先

生真的离开了我们。望断白云，不见先生，只有

痛哭；对金庸先生的怀念之情如那钱塘江浩浩

江水，日日夜夜，无穷无休……

10月20日，第八届中国电视艺术交流协会全国

会员代表大会在京召开。依据民政部有关社会团体管

理的规定以及国家广播电视总局的相关要求，协会顺

利完成了新一届理事会成员的换届选举，李海明当选

新一届会长，王海滨兼任秘书长。中国文艺评论家协会

主席仲呈祥、国家广播电视总局传媒机构管理司司长

袁同楠出席并致辞。大会表决并一致通过了第七届理

事会工作报告、新修改的《中国电视艺术交流协会章

程》等议案。当日还召开了新任领导班子主持下的第一

场学术交流论坛。

从今年起，根据新章程，会员代表大会将由过去的

每三年一届改为每五年一届。此外，新章程还在原来第

七条“全面提升行业自主创新能力”之前，增加了“组织

建立影视艺术创新体系”的表述。李海明在讲话中表

示，协会今后的工作将在习近平新时代中国特色社会

主义思想的引领与广电总局的全面指导下，以更新的

格局和气象在艺术创作中实现相互映照、相互关照的

跨越式发展，在新的时代实现新的担当与作为。

在随后召开的电视艺术发展论坛上，与会专家学

者和一线主创人员聚焦当下电视行业的最新发展态势

与问题，就舆论导向的关键作用、传统文化和现实的根

基作用、创新性发展的推动作用、国际交流的拓展作用

等行业发展的热点难点问题展开讨论，结合实践提出

了影视剧应从传统文化和现实中寻找生产力，电视业

应从内容、形态、传播与业态的创新上下足功夫等中肯

建议。 （路斐斐）
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前不久，在全球最大的图书博览会——

第70届法兰克福国际书展上，人民文学出

版社以《朗读者》为基础编纂的同名图书与

俄罗斯、德国、印度等6个国家出版社签订

了8个语种的版权合作协议。未来一年，将

有8个语种的《朗读者》同名书籍远播海外，

这不仅是出版界、电视界的一桩大事，也是

讲好中国故事的有益探索。

10月26日，《朗读者》第二季研讨会暨同

名书籍多语种海外版启动仪式在京举行，来

自德国、吉尔吉斯斯坦、黎巴嫩三国的代表和

中央广播电视总台一起，推开了一扇象征着

《朗读者》走向国际化、迈入新阶段的大门。

作为中央广播电视总台文化类节目标

杆，《朗读者》第二季既有对第一季的继承与

沉淀，又在嘉宾阵容、主题故事、读本品质、舞

台呈现等方面进行创新和提升。节目历时4

个月的时间，于2018年 8月4日收官。伴随

节目播出，朗读亭走进上海、广州、北京、杭州

等15个城市，在600天里，近5万人次走进朗

读亭，留下了4000小时的朗读素材。朗读亭

真真切切掀起了一股文艺风潮，开创性地用

仪式感的线下互动，成为书香中国的一个鲜

明符号。

《朗读者》第二季能在已有口碑中实现

突破的秘诀何在？研讨会上，董卿将之归结

于一份坚持与笃定：“不被潮流所裹胁，不被

流量所绑架，节目倾尽所能给生命以敬畏，

给文学以礼遇，制作团队历经无数个点灯熬

油的不眠之夜，怀揣使命，要用镜头记录下

未来能够成为这个时代记忆的东西。”中央

电视台综艺频道节目部主任吕逸涛在主持

研讨会环节时，认为“人文化成”四个字很好

地诠释了《朗读者》为何能取得今日的成绩，

“它不光做好了节目，更做好了传播，从一个

节目到掀起全社会阅读、朗读的热潮，使得

更多人重新审视读书的乐趣和价值、重新走

进文学经典和大师的心灵，这是我们当代中

国文化自信的一种最佳写照。”

在以《文化节目的时代价值》为主题的

研讨会上，与会专家多维解读了《朗读者》的

意义和价值。专家们认为，《朗读者》是一股

清流，它的成功当然有名人效应、制作精美

的因素，但更为重要的是带领大众聆听到

了一种温暖的、诚挚的声音，节目重新界

定了中国人的时代面孔，坚守着我们的精

神家园。

《朗读者》第一季的图书销售册数已突破

160万册，成功地探索出了电视节目和图书

联动的模式，但它并未停步，将视野投向了更

广阔的国际舞台，着力打造“书香墨韵品中

华”的文化体验。

10月10日，《朗读者》走进法兰克福孔

子学院，总顾问阿克曼先生在欢迎词中说：

“因一台电视节目形成的图书成为优秀中国

文学传播的巨大平台，这样的现象令人惊

喜。”透过《朗读者》这样的文化节目和精编

书籍，让世界了解中国，的确是迎向未来的

一件大事。

在本次研讨会上，“朗读者同名书籍海

外版启动仪式”备受瞩目。人民日报社副总

编辑、人民网董事长卢新宁，中国国际电视

总公司董事长薛继军，中央广播电视总台央

视副总编辑朱彤，中国出版集团副总裁潘凯

雄，著名编剧刘和平，黎巴嫩驻中国大使馆

大使米莉亚·贾布尔，吉尔吉斯斯坦驻中国

大使馆商务处处长阿路娜，德国驻中国大使

馆文化处副主任米星辰，以及《朗读者》制作

人、总导演董卿共同推开了一扇象征着《朗

读者》走向国际化的大门。

现场，节目制片人、总导演董卿和来自

黎巴嫩、吉尔吉斯斯坦、德国三国的使馆代

表们分享了各国经典读本，并一齐朗读了老

舍先生的经典之作《北平的秋》。

董卿感慨，这让她不禁想起作家铁凝在

《朗读者》序言中所写的一句话——好的文

学永远拥有直指人心的伟大力量，“文化、语

言、肤色虽不同，但我们心灵相通，对美好事

物的感受相同。这次，海外版第一辑在94篇

朗读文本中精选了14位现当代作家的经典

篇章，从老舍到贾平凹，从麦家到阿来，相信

一定能以书为媒，将中国文化、文学之美与

世界分享”。

《朗读者》第二季能在已有口碑中实现突破的秘诀何在？董卿将之归结于一份坚持与笃定：

不被潮流所裹胁 不被流量所绑架
□本报记者 许 莹

《《金庸华山论剑金庸华山论剑》》是陕西电视台是陕西电视台

以大型直播节目拉动电视事业发展以大型直播节目拉动电视事业发展

的战略性尝试的战略性尝试，，全台近全台近400400名工作人名工作人

员在员在 20032003 年年 1010 月开赴华山月开赴华山，，以华山以华山

北峰为主会场北峰为主会场，，44 个现场互个现场互

动动，，把人文谈话与电视娱乐把人文谈话与电视娱乐

融为一体融为一体，，以其人文品格以其人文品格

和可看性赢得了全球华人和可看性赢得了全球华人

的瞩目的瞩目。。

““侠之大者侠之大者””金庸金庸

陕西之行陕西之行，，也为陕西在也为陕西在

世界范围内推介本地文化风情提供世界范围内推介本地文化风情提供

了一个良好契机了一个良好契机，，金庸先生的陕西金庸先生的陕西

之行之行，，成为中国成为中国 2121 世纪文化史上的世纪文化史上的

一件大事一件大事，，也开创了陕西卫视大型也开创了陕西卫视大型

文化活动的先河文化活动的先河。。
《《射雕英雄传射雕英雄传》》

《《笑傲江湖笑傲江湖》》 《《鹿鼎记鹿鼎记》》


